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La Universidad de Puerto Rico no es tan solo el Primer Centro Docente de este País, si no nuestro 

taller de trabajo.  Es nuestro deber y responsabilidad defenderla.  En la Hermandad de Empleados 

Exentos No Docentes (HEEND), nuestro principio siempre ha sido negociar mejores condiciones 

de trabajos y beneficios para las trabajadoras y trabajadores universitarios, sin dejar de lado la 

defensa de nuestra Universidad.   

 

Según lo dispuesto en el Reglamento de la HEEND, someto el informe anual cual recoge parte de 

la labor realizada durante este pasado año.  Cabe mencionar que lo discutido es en un plano general, 

ya que hay otras funciones y tareas que se ejercen de manera rutinaria, que son inherentes al puesto 

que ocupo y que se realizan en la cotidianidad del día a día.  

 

Como Vicepresidente, se ha cumplido con todo lo encomendado en nuestro Reglamento y a la 

representación de nuestra Hermandad y la presidencia. 

 

  

NEGOCIACIÓN COLECTIVA 

 

Por Reglamento somos parte del Comité Negociador del cual hemos participado como portavoz 

alterno.  Es meritorio mencionar que esta negociación ha sido una extensa que ha requerido largas 

horas de trabajo y esfuerzo.  La negociación en la que actualmente estamos inmersos dio inicio en 

marzo de 2021 con la intención de finalizar la misma al 30 de junio de 2021.  El contubernio de la 

pasada administración universitaria, encabezada por Jorge Haddock y Mayra Olavarría, tenían en 

sus intenciones dejarnos sin Convenio Colectivo.    

 

Sin embargo, con la nueva administración que comenzó el pasado mes de julio, hemos podido 

adelantar cláusulas de gran importancia y, aunque quedan pocas cláusulas para culminar este 

proceso de negociación, al momento queda pendiente la más importante que es la cláusula 

relacionada a lo económico.  Sabemos y reconocemos que esta cláusula puede extender el proceso 

ya que el argumento de la administración universitaria es que no hay dinero.  Sin embargo, 

mientras la administración alega que no hay dinero para aumentos, reclutamiento y 

reclasificaciones, vemos como sí lo hay para contrataciones tanto de personal de confianza como 

para amigos y amigas del alma. 

 

Siempre hemos señalado y recalcamos que el trabajo del Comité Negociador depende de lo que la 

matrícula esté dispuesta a defender y luchar por las cláusulas deseadas.  Por eso siempre hemos 

acuñado la máxima que se firma en la mesa lo que se lucha y se consigue en la calle.  Hoy, y 

con mucha más fuerza, seguiremos impulsado fortalecer nuestras denuncias y nuestras actuaciones 



en la calle para que podamos validar nuestro Convenio Colectivo y se le haga justicia a las 

trabajadoras y trabajadores universitarios.  

 

 

PLAN MÉDICO 

 

Próximamente se estará comenzando el proceso para la subasta del Plan Médico Único.  Los 

esfuerzos realizados por el Comité de Plan Médico Único, liderado por la HEEND, han logrado 

mantener nuestro plan médico.  Hasta el presente, nuestro plan médico está funcionando 

correctamente y según fue acordado.  Como siempre hemos dicho, es la negociación la que ofrece 

resultados como lo es el plan médico, un beneficio de enorme calibre.  

 

Sin embargo, debemos estar vigilantes al P. del S. 646 que propone incluir el plan médico de los 

activos en la llamada Alianza del pensionado que tiene como fin fraccionar y dividir nuestro plan 

médico.  Esto significaría que la aportación de nuestro plan, en lugar de ir al colectivo, iría al 

individuo para que negocie su propio plan, consiguiendo una cubierta menor a un costo mucho 

mayor.  Es necesario que estemos vigilantes a este proceso porque no nos queda duda que la 

intención es dejarnos sin plan médico. 

 

 

LEY 130 

 

El pasado mes de abril fuimos certificados oficialmente por la Junta de Relaciones del Trabajo 

como representantes exclusivos de las trabajadoras y trabajadores universitarios.  Esto es un logro 

para la HEEND debido a que nos ofrece garantías en ley para poder frenar la embestida de la 

administración universitaria, sin estar expuestos al vaivén de un mero reconocimiento por parte de 

la Junta de Gobierno.  El trabajo realizado fue arduo cual requirió muchos esfuerzos económicos, 

necesarios estos, para que nuestra matrícula validara ingresar a dicha ley.   

 

 

COMITÉ ESPECIAL  

 

Participo, junto a la compañera Presidenta, Jannell Marina Santana Andino, y el compañero 

Germán Lagares del Comité creado a la luz de una moción aprobada en la pasada Asamblea 

General.  El fin de este comité es buscar alternativas para mejorar las condiciones de aquellas 

compañeras y compañeros que no tienen permanencia en la UPR. 

 

Hemos participado en varias reuniones convocadas, entre ellas una con la Dra. Margarita Villamil, 

de la Junta de Gobierno, quien se solidarizó con nuestros reclamos y se comprometió a llevar 

nuestras demandas ante dicha Junta.  Consistentemente hemos hechos estos planteamientos ante 

los foros de Presidencia, Rectores, Presidente de la Cámara, Representantes, Senadores y 

denuncias públicas.  Dentro de lo que hemos planteado y, a la luz de lo ordenado por la Asamblea 

General, están los siguientes asuntos: salario mínimo, plan médico, posibilidad de cambiar los 

nombramientos temporeros a nombramientos especiales y la creación de puestos regulares. 

 

 



COMITÉ PARA ACCIONES DISCIPLINARIAS (COMITÉ ARTÍCULO 105) 
 

Este Comité tiene su génesis en el Artículo 105 del Convenio Colectivo.  Su finalidad es atender 

las acciones disciplinarias que la administración universitaria formule a nuestras unionadas y 

unionados.  Quienes realizamos las investigaciones relacionadas a la intención de formulación de 

cargos somos personas legas que analizamos el lado humano de las situaciones que puedan dar pie 

a la formulación de cargos del patrono.  

 

Sabemos que la administración muchas veces ataca a las trabajadoras y trabajadores universitarios 

y recurre a la radicación viciosa de cargos, sin ver el macro de la situación.  La permanencia de 

este Comité es fundamental para la defensa de nuestras unionadas y unionados pues no es un oficial 

examinador quien lleva el caso y sí un grupo de universitarios, esto de por sí es un adelanto enorme.  

Para este próximo Convenio ya fue negociado que este Comité cambiará su composición.  Será 

parte del proceso completo de las acciones disciplinarias donde se le garantiza a todos y todas, 

primeramente, buscar un acuerdo dentro del Comité, luego una vista informal y, al final, ir ante un 

árbitro en el Departamento del Trabajo.      

 

 

ACTIVIDADES SINDICALES 

 

Además del trabajo de día a día que requiere la atención de nuestra matrícula, también hemos 

estado inmersos en los asuntos sindicales y actividades de fuerza que se realizan para adelantar 

nuestros propósitos.  Hemos participado en reuniones y acciones sindicales con otros sindicatos y 

juntes comunitarios para adelantar luchas comunes.  Colaboramos en la redacción de boletines y 

comunicados de prensa, al igual que informamos al País de situaciones importantes que requieren 

cobertura a través de entrevistas.  

 

Recientemente comenzamos la jornada de actividades para adelantar la cláusula económica de 

nuestro Convenio Colectivo que en estos momentos requiere una gran atención. 

 

 

QUERELLAS-ORIENTACIONES 

 

Hemos dado orientaciones tanto a unionados y unionadas como a Representantes y Delegados y 

Delegadas sobre asuntos que tienen que ver con querellas y otras situaciones en los centros de 

trabajo.  Este asunto es uno que ahora tomará más relevancia toda vez que, al ser una unión 

reconocida ante la Ley 130, los reclamos de los unionados deben ser trabajados a través de lo 

convenido.  La cláusula de Querellas (Artículo 106) fue negociada para que el proceso sea más 

ágil y corto. Ahora serán sólo tres pasos, a saber: Paso 1-Autoridad Nominadora, Paso 2-

Presidencia, Paso3-Negociado de Conciliación y Arbitraje.     

 

Por otro lado, es sumamente importante que la matrícula continúe fortaleciendo y ofreciendo su 

apoyo a los y las Representantes y a los Delegados y Delegadas en los diferentes recintos.  De 

igual forma, solicitamos seguir realizando esfuerzos para reclutar nuevos compañeros y 

compañeras como integrantes de la Hermandad y elegir nuevos delegados y delegadas en las áreas 

que nos faltan. 



      

REUNIONES Y ASAMBLEAS 

 

Hemos participado de todas las reuniones ofrecidas por nuestra Organización dentro de lo 

establecido en el Reglamento y de aquellas que se han convocado para explicar asuntos de vital 

importancia para todos.  De igual manera, hemos representado a la Presidenta, Jannell Marina 

Santana Andino, en reuniones del movimiento sindical con miras a exponer la posición de la 

Hermandad en cuanto a actividades a organizar. 
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¡Luchamos Para Vencer! 


